

Diario de Burgos

Año XLVI Núm. 19.132-Burgos § Apartado 46. Oficinas: Vitoria, 16, bajo. Teléfono 2015. § Jueves 13 de Agosto de 1936

EL MOVIMIENTO NACIONAL

Cada vez se acentúa más la preponderancia de nuestra aviación sobre la de los rojos

El alcalde de Zaragoza dirige una vibrante arenga a todos los españoles.-En compersación del sacrilego atentado contra el templo del Pilar, Aragón pide una salida al mar.-Todos debemos apoyar esa aspiración de los aragoneses

La situación El general Franco al pueblo de Madrid Un discurso del alcalde de Zaragoza

A última hora de ayer se daba la noticia de que Bilbao pedía condiciones para rendirse. Ignoramos su fundamento, pero no será extraño que sea cierta.

La situación de la villa no debe de ser muy halagüeña. La falta de fluido eléctrico para sus numerosas industrias, interrumpidas las líneas por orden de las autoridades militares, por un lado, y por otro la escasez de harina que tiene que sentirse, puesto que de ella se abastecen ordinariamente en Castilla y Aragón, han de hacer sumamente precaria la vida.

Para juzgar la situación de Bilbao hay que tener en cuenta la singularidad de los elementos que allí sostienen la resistencia. No todos los que están con las armas en la mano son rojos; no todos son marxistas. Tal vez éstos estén en minoría.

Aquella rebelión de los Ayuntamientos vascos y la famosa reunión en Zumárraga, en que Indalecio Prieto dirigió el Guernicaco Arbola, interpretado por un conglomerado absurdo de socialistas sin Dios, tradicionalistas religiosos, millonarios nacionalistas y algunos delegados catalanes, pusieron de manifiesto la clase de gente que en aquella región se ha unido contra España.

Aquel movimiento fue precursor de la revolución de Octubre ahogada en sus comienzos por la energía de unas autoridades, que ahora estaban entregadas de antemano y cooperan con los revoltosos.

Ya la autorizada voz de los obispos de Vitoria y Pamplona se ha levantado, haciendo un llamamiento de padre cariñoso y dolorido, a los católicos que tan insensatamente se han aliado con los heréticos discípulos de Lenin.

Seguramente los nacionalistas vascos, que querían aprovechar este movimiento para sus fines separatistas, se ven perdidos, desbordados por los rojos y comprenden que en esta lucha, cualquiera que fuere su resultado, tienen siempre las de perder.

Si vieran éstos, se volverían contra ellos, que perderían sus haciendas y acaso sus vidas, y seguramente no dejarían una iglesia en pie.

Si, por el contrario, son los blancos los vencedores, también los plutócratas bilbaíno pagarán cara su traición.

No tienen salida posible, y ésta es acaso la explicación más lógica de que pretendan ampararse en un perdón que no merecen.

Son doblemente traidores. Los que al cobijo de un régimen de privilegio han vivido a costa del resto de los españoles, a quienes consideran como unos pobres chicos y miran con desprecio, cuando el dinero que ellos poseen proviene del trabajo y del sudor de aquéllos, y se aprovechan de los momentos angustiosos de España para clavarle el puñal por la espalda, aliándose con el diablo, ellos tienen siempre a Dios en los labios, pero no en el corazón, esos no merecen perdón ni misericordia.

No tienen, en realidad, más Dios que su dinero, ni más sentimiento que el odio, y la oportuna advertencia de la Junta Nacional, haciéndoles notar que peligra su boia, ha bastado para que sus ideales se derrumben, y pidan a voz en grito ¡mi dinero!

Son entes despreciables, que en estas circunstancias contrastan con el idealismo, el desprendimiento, la abnegación y el desinterés con que en estas provincias de Castilla, de Aragón y Navarra, de León y de Galicia se lucha por el alto ideal de la Patria, y los que no pueden hacerlo, depositan sus haciendas, prefiriendo quedarse en la miseria y perder su vida a que España se entregue en manos de un comunismo destructor y deje de ser lo que en la historia ha sido.

Los privilegios, los estatutos, los cuarteles económicos, todo eso debe desaparecer en la nueva España que ha empezado a formarse. Todos los españoles son iguales.

Una excepción debe hacerse en justicia, con los bravos navarros que teniendo una gloriosa historia propia, cosa de que carecen los vascos, no han sentido jamás el más pequeño impulso antiespañolista, y que en esta ocasión memorable han dado muestra de un alto espíritu, que puede servir de ejemplo.

El general Franco al pueblo de Madrid

Desde unos aviones de Sevilla se han arrojado sobre Madrid unas proclamas que dicen así:

MADRILEÑOS:

Sois las víctimas de ese Gobierno anárquico que obediente a las fuerzas secretas de la revolución, preparaba la entrega de España al comunismo y poderes extranjeros.

Ante el alzamiento nacional del Ejército y patriótico pueblo español, contra la destrucción sistemática de la religión, civilización y economía y al verse en finísimo peligro de vencimiento prefirió entregarnos, en las provincias de España que aun retenía, a los furiosos y desmanes de las masas envenenadas sin disciplina ni control que llevan a cabo donde no encuentran resistencia, los más cobardes y repugnantes crímenes y atropellos.

Las tropas de la causa nacional no desean y victoriosamente marchan sobre Madrid destruyendo los focos de anarquía e imponiendo el orden y los derechos atropellados, restableciendo el trabajo y la paz entre los ciudadanos y castigando con todo rigor los desmanes cometidos.

Os tienen completamente engañados de la situación; lo podréis apreciar por el estado de Madrid, privaciones de que sois objeto y medios de violencia que los que ahí gobiernan emplean para defenderse.

Cuántas noticias propalan las radios de Madrid, Valencia y Barcelona, son en absoluto falsas.

Los patriotas, que amantes de la causa nacional en una u otra forma os defendéis en ésta, no vacilar un solo momento. Yo os prometo que muy pronto os liberaremos de la horda comunista e impondremos ejemplar castigo a los atropellos y desmanes cometidos.

A los obreros del pueblo de Madrid, que todavía sufren la tiranía de los comunistas que los arrastran a la fuerza a una muerte segura, sabed que el movimiento nacional no es contra vosotros ni vuestros intereses, al contrario, es eminentemente español y obrerista y no sólo mantendrá las justas conquistas sociales alcanzadas por el proletariado español, sino que propugna un avance mayor en el bienestar y progreso de las clases medias trabajadoras tan cruelmente explotadas por los directivos, acercándose el momento en que utilizando los aviones preparados os abandonarán a los horrores de una represión tanto más dura cuanto más grandes sean los desmanes cometidos.

¡Vuelvan los obreros madrileños por su honradez y hombría de bien característica; no teman nada de quienes nos hemos dedicado toda la vida al bien de la Patria y de nuestros soldados y volved a sentir como antes sentiais la grandeza de nuestro País.

En la España grande que nosotros forjaremos habrá un proletariado engrandecido y dignificado en que la fraternidad humana será efectiva y no como hoy un mito explotado para arrastraros a la muerte.

Es tan grande y arrollador el entusiasmo en nuestras filas y las regiones ocupadas; que se acerca el momento de aplastar la resistencia sobrándonos medios para ello.

Si queréis evitar inútiles derramamientos de sangre y el hambre que sobre vosotros se cierne, abandonad la lucha y apresad a vuestros explotadores antes de su cobarde huida.

El movimiento nacional, os abre sus brazos como hermanos, pues nos causa dolor el que vayan a perderse inútilmente vuestras vidas necesarias al progreso y a la grandeza de nuestra nación.

¡Viva España! ¡Viva el honrado pueblo español!—General Franco.

Un discurso del alcalde de Zaragoza

He venido a Burgos—dijo— a pedir justicia para la capital de Aragón

Anoche, a las diez y media, dirigí por Radio Castilla la palabra a todos los españoles y en especial a burgaleses y zaragozanos, el alcalde de Zaragoza señor López de Gera, que, como ayer anticipamos, llegó a Burgos acompañado del delegado militar en el Ayuntamiento, señor Loscertales.

El alcalde de Zaragoza pronunció ante el micrófono las siguientes palabras:

«Quiero explicar los motivos de mi viaje a Burgos. Vengo de Zaragoza primero a prestar testimonio de reconocimiento al Gobierno nacional, a esa Junta de Defensa que apoya y sustenta su existencia sobre pilares hercúleos de espiritualidad española, amada con sangre de tantos héroes.

He venido a pedir ante esa Junta, la resolución de asuntos que interesan al Municipio de mi pueblo.

He querido también venir de Zaragoza a Burgos «Caput castelle», he venido a Burgos, recordando la historia de mi país, cuyo episodio más grande es la unión de Aragón y de Castilla, regiones progenitoras de la unidad española.

Quiero ahora, desde esta emisora de Radio Castilla, dirigir a los españoles un deíutivo llamamiento. Todos los españoles, están, deben estar al menos, dando el pecho en este movimiento nacional, y por si alguno no lo estuviera y por si alguno fuera tibio, voy a decirle un cuento de mi tierra.

Un baturo—todos sabéis qué es un baturo—se acercó en una feria a la garita donde se exhibían unas pitugas amaestradas. El domador las hacía recorrer el ancho camino de un blanco papel. Todas trabajaban, todas mecían. El baturo, e trañado, con uno de sus dedos, intentó hacer mover

a esa pituga y e? domador cortábase acción, impiéndole que la consuma. El baturo, a los dos o tres intentos se encontró con que el domador explicaba el motivo de que esa pituga no trabajase. Y le decía: «Es á enfema». Y entences e? baturo, del más natural, cerrando su mano y al yando sobre la pituga enferma el par de esa mano, hizo una ligera presión y dijo: «Pa que no pene. Pa que no pene».

No quería yo que en España hubiera españoles que en esta hora estuvieran enfermos.

He venido también a Burgos a pedir justicia, a pedir justicia que es pedir reparación.

Presidarios, unidos a los invertidos del barrio chino de Barcelona, han hecho, como aves de rapiña, sobre algunos pueblos de Aragón. Todo el daño que han causado, todo el daño que han hecho, habrá de ser reparado, esa materialidad de pérdida recibirá su compensación.

«¿Cómo? ¡Ah! La Junta de Defensa del Gobierno de España, lo dirá. Por una contribución de guerra, por una confiscación el día del triunfo, sacaremos lo que podamos exigir».

Pero hay algo más. La ofensa infundada hecha a nuestro primer Templo Mariano, necesita otra reparación e orden espiritual, de orden político. En Aragón, yo pido a España desde Burgos, lo que Aragón quiere y Aragón quiere tener una propia salida a su mar Mediterráneo, a nuestro mar nostrum».

Al concluir su breve pero elocuente discurso el alcalde de Zaragoza, a través del micrófono se oyeron escuchando sus aplausos con que fue acogido por las personas que se encontraban en el estudio de Radio Castilla.

Noticias obtenidas por radio

Detención de Martínez de Velasco

PARIS.— Noticias recibidas de Madrid dan cuenta de que ha sido detenido por los rojos y encarcelado, el jefe de la minoría agraria y exministro don José Martínez de Velasco.

Se ignora la suerte que haya podido correr.

Los prisioneros irán delante de la columna para reparar la carretera

PAU.— En el periódico «Le Patriote» se publica una información que dice tomada de una radio portuguesa, que las tropas nacionales serán precedidas en su avance de compañías de prisioneros que estarán encargados de reparar la carretera general de Andalucía para favorecer el rápido avance que se iniciará próximamente.

Se ignora el paradero de don Miguel Maura

BRUSELAS.— Según informa la emisora de Ruysselede, el exministro español don Miguel Maura, que se encontraba en Madrid hace pocos días, ha desaparecido de esta capital, ignorándose su paradero.

Se dice que está ardiendo la base de Cartagena

LONDRES.— Comunican desde Lisboa, al «Daily Mail» que algunos barcos que han arribado a ese puerto,

procedentes del Mediterráneo, dan cuenta de haber sido perfectamente, cuando navegaban enfrente a la costa de Cartagena, el sordo estallido de una explosión y de haber visto densas columnas de humo mezcladas con llamas que se levantaban donde se hallan situados el arsenal naval y los depósitos de gasolina y combustible del Gobierno.

Málaga, bombardeada

GIBRALTAR.— Comunican desde esta zona que una escuadrilla de aviones de bombardeo, perteneciente a la base de África, ha bombardeado la base naval de Málaga, en donde se encuentran la mayor parte de los buques al servicio del marxismo.

Un contratorpedero averiado

MILAN.— La escuadra del Frente popular bombardeó la ciudad de Génova, no ocasionando víctimas, debido a la presteza con que las baterías encaladas en el puerto contestaron al fuego, con tal certeza, que un contratorpedero enemigo fué alcanzado y tuvo que retirarse gravemente averiado.

El «Méndez Núñez», al servicio de España

SEVILLA.— Radio Sevilla comunicó la noticia de la llegada a Tenerife del crucero «Méndez Núñez», procedente de la Guinea española, que se sumado entusiásticamente al movimiento del Ejército español.

El «Miguel de Cervantes» huye

Radio Club Português comunica que ayer por la tarde trató de aproximarse a Cádiz el crucero pirata «Miguel de Cervantes». Al aparecer, fué bombardeado por las baterías de costa, obligándole a huir, al parecer con fuego a bordo.

El «Español»

EL FERROL.— Ayer salió del Arsenal para la bahía, el acorazado «Español», que ya terminadas las obras que en él se hacían y dotado de artillería a bordo, está listo para zarpar.

Al izar la bandera insignia del jefe de la flota nacional, hizo los saludos e ordenanza.

Hoy se habrá tomado Antequera

GRANADA.— Las tropas del general Varela se encuentran ya en los arrabales de Antequera y ocupan la carretera de Córdoba, Ronda de Sevilla y la estación.

SEVILLA.— En la mañana de ayer el general Varela salió con la columna que operó en La Roda, encontrándose a media tarde en Molina, a pocos kilómetros de Antequera, pueblo que ocupa un lugar estratégico en la carretera de La Roda a Antequera.

En Molina la columna de Varela vió obstruido el paso por 150 guardias de Asalto, milicianos rojos y carabineros, pero apenas sin lucha se apostaron del lugar, haciendo muchos prisioneros. Se hicieron dueños de cañón y algunas ametralladoras.

La toma de Antequera es probable que se lleve a efecto hoy.

Para la impresión de este Diario empleamos tipos LENCINA

Del «Voelkscher Beobachter», 7 de Agosto de 1936

La neutralidad danesa puesta a prueba

Después de un llamamiento del «Cartel Internacional de sindicatos», también los socialistas y comunistas han empezado en toda Dinamarca una cuestación de dinero para ayuda de los marxistas españoles.

Cuando en la Prensa se preguntó, si en vista de las dificultades de exportación de moneda, sería posible transferir las cantidades recogidas, es decir, si la oficina del Estado que no pone más que dificultades para ello, daría el permiso necesario, un diputado socialista dijo que, sin duda alguna, el asunto de transferencia de fondos a España se «arreglaría».

Al contrario, de parte nacionalista se está haciendo la prueba a este ejemplo para ver si también ella puede transferir fondos desde Dinamarca para los nacionalistas españoles. El conocido armador A. P. Moller ha ofrecido para este objeto 5.000 coronas, y quiere saber ahora si el mismo derecho es aplicado a todos. El donante subraya que, en principio, es contrario a socorrer partidos de otros países que se pelean, y que el socialismo, como partido de gobierno en Dinamarca, haría un gran servicio al país si renunciase al socorro de los marxistas españoles. El armador Moller llama la atención de que la central monetaria danesa toca en primera línea con sus decisiones a la posición del Estado.

En todo caso, al Gobierno danés no le viene muy bien este asunto. Está en vísperas de elecciones para el Parlamento, y seguramente no tiene interés en exponer al exterior la tensión de su política interior. Por otro lado, la oposición avidamente tomaría estas cuestiones decisivas y desagradables para atacar al Gobierno. La agitación de los sindicatos a favor del Frente Popular español posee, por consiguiente, una importancia muy grande para la política interior danesa.

La favorable situación de Asturias

Ejército del Norte

Situación general a las 21 horas de la día 12 de Agosto de 1936:

La jornada de hoy ha transcurrido completa tranquilidad en el frente de Somosierra-Guadarrama.

Las columnas móviles han continuado actuando con éxito en sus sectores respectivos.

En el resto del territorio ocupado por el Ejército no ocurre novedad.

El Ejército del Sur ha ocupado Mérida y las columnas de Córdoba y Granada, extienden su influencia a distintos puntos de estas provincias, reduciendo fácilmente núcleos y concentraciones contrarias y recogiendo prisioneros, armamento y material.

Habiéndose constituido a las órdenes de la Junta de Defensa Nacional la «Oficina de Prensa y propaganda», se ruega a cuantos dispongan de fotografías de los actuales sucesos envíen pruebas de las mismas y, a ser posible, de los clichés, para reproducirlos.

Igualmente se ruega a cuantos tengan noticias auténticas y comprobables de los desmanes efectuados por las milicias rojas y demás elementos marxistas remitan informes detallados y firmados con expresión de sus domicilios.

Se duplica a los periódicos y a las estaciones emisoras de Radio que reproduzcan reiteradamente esta indicación debiendo advertirse que dichas informaciones y fotografías deben remitirse a la oficina de prensa, en Burgos.

Comunicado oficial

Ejército del Norte

Situación general a las 21 horas de la día 12 de Agosto de 1936:

La jornada de hoy ha transcurrido completa tranquilidad en el frente de Somosierra-Guadarrama.

Las columnas móviles han continuado actuando con éxito en sus sectores respectivos.

En el resto del territorio ocupado por el Ejército no ocurre novedad.

El Ejército del Sur ha ocupado Mérida y las columnas de Córdoba y Granada, extienden su influencia a distintos puntos de estas provincias, reduciendo fácilmente núcleos y concentraciones contrarias y recogiendo prisioneros, armamento y material.

Habiéndose constituido a las órdenes de la Junta de Defensa Nacional la «Oficina de Prensa y propaganda», se ruega a cuantos dispongan de fotografías de los actuales sucesos envíen pruebas de las mismas y, a ser posible, de los clichés, para reproducirlos.

Igualmente se ruega a cuantos tengan noticias auténticas y comprobables de los desmanes efectuados por las milicias rojas y demás elementos marxistas remitan informes detallados y firmados con expresión de sus domicilios.

Se duplica a los periódicos y a las estaciones emisoras de Radio que reproduzcan reiteradamente esta indicación debiendo advertirse que dichas informaciones y fotografías deben remitirse a la oficina de prensa, en Burgos.

Edición de las ocho de la noche

